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本报讯（记者 刘泽宇）随着第十四届全国运动
会的临近，各支参赛队的备战均已到了最后的冲击阶
段。目前，福建三人女篮也正在福州紧锣密鼓地备战，
为最后阶段的冲刺做准备。

昨日，在结束了上午的训练后，福建三人女篮主教
练龚松林接受了本报记者的采访。他表示，球队正按
照计划有序地开展训练，“参赛球员几乎都有着或大或
小的伤病，她们也在积极地配合医生的治疗，争取拿出
最好的状态迎战。”龚松林透露，林青容和陈金婷两人
的伤病会比较严重，她们的伤病给球队的备战带来了
不小的影响，但女篮的姑娘们将力争克服伤病影响，拼
搏好成绩。

参加三人女子成年组比赛的福建三人女篮，由晋
江籍教练龚松林率领，球员阵容由福建籍球员陈金婷、
陈芯蕾、黄雅玲、林彩钰、林青容等五人组成。在预赛
中，福建三人女篮以5胜6负第6名的战绩拿到一张全
运会决赛的“入场券”。

本次全运会决赛，福建三人女篮将与奥运联合
队、浙江女篮、河南女篮、湖北女篮、广东女篮、辽宁
女篮、陕西女篮等球队展开较量。龚松林表示：“福
建三人女篮自组建以来，在全运会资格赛中学习到
了很多经验，这段时间大家进步很快。决赛阶段的
对手都是来自全国的高水平三人球队，我们将会全
力以赴地去拼每一场比赛，争取在这个项目中有新
的突破。”

据了解，此次进入第十四届全国运动会三人制
女篮决赛阶段，是福建女篮近 20年 6届全运会上首
次成人组进入决赛圈。全运会三人篮球成年组比
赛将于 9月 22日至 26日进行，比赛均在西安城市运
动公园举办。球迷朋友们可购票入场观赛。龚松
林表示，女篮姑娘们此次挺进决赛圈也是完成了之
前多批运动员的全运会梦，希望女篮姑娘可以在全
运会的决赛阶段走得更远，取得更好的成绩，也希
望球迷们继续支持和期待福建女篮在全运会上的
表现。

据悉，全运会三人篮球项目决赛阶段分为小组赛
和交叉赛。获得决赛阶段参赛资格的7支球队和东道
主球队共8支球队，根据排名分别落位1-7位，东道主
落位第8位。小组单循环决出1-8名，第7、8名不参加
交叉赛。小组赛第 1、2名的队伍直接进入半决赛，分
别与第4、5名和第3、6名的胜者进行交叉赛，决出本次
比赛的第1至第6名。

晋 击 全 运 克服伤病影响 争取新的突破

福建三人女篮在福州全力备战

这个夏天，福建浔兴篮球俱乐
部进行了球队重建。在进行后卫和
内线的人员补充后，球队唯一人员
不足的位置就是锋线，因此，俱乐部
签下了前广州队锋线球员刘丰搏。
他的加盟，让球队在锋线人员的安
排上有了更多的选择。

曾辗转多支球队
来福建试训不慎受伤

刘丰搏今年 28岁，身高 1.98米，
司职小前锋位置，他是从新疆青年队
出来的球员。在青年队时期，他是球
队中身体素质较为突出的球员，并且
专注于外线投篮，是一名进攻手段全
面的锋线球员。

记者了解到，刘丰搏 21岁开始
征战CBA，菜鸟赛季效力于新疆队。
第二年，刘丰搏离开新疆，去了浙江

稠州队。当时，刘丰搏的技术特点让
球队比较满意，他开始在浙江稠州队
崭露头角，场均可以拿到 8分 1个篮
板1次助攻，这是比较标准的小前锋
数据。

然而好景不长，刘丰搏遭遇伤
病，长时间无法上场比赛。最后，他
只在浙江稠州队待了两个赛季。
2017-2018赛季，他重新回到了新疆
队效力。那时候的新疆队拿到了
CBA总冠军，球队中的锋线球员人才
济济，刘丰搏基本没有出场机会。最
终，他辗转来到了广州队，打了三个
赛季。刘丰搏的CBA职业生涯一路
非常坎坷，只能说他的运气确实不太
好，在最有机会打出成绩的时候，遭
遇了伤病。

今年夏天，来到福建之后，刘丰
搏再次遇到伤病。“我两个月前就来
到球队试训了，当时，我想要表现自

己，也得到俱乐部的信任，并留在福
建队。”尽管刘丰搏在试训中表现非
常积极，但让他意料之外的是，伤病
再次缠上了他。

原来，在一次对抗训练中，刘丰
搏为了拼抢篮板球，在启动爆发的一
瞬间，脚踩到了地板上的汗水不慎打
滑。刘丰搏当场就知道受伤了，经过
队医的检查后，确定是小腿肌肉拉
伤。“当时确实挺郁闷的，刚来试训就
受伤了。”不过，刘丰搏并没有放弃，
在无法参与对抗训练的情况下，他另
寻出路，开始训练力量和投篮，让自
己时刻保持良好的状态。

刘丰搏通过刻苦努力的训练，得
到了福建浔兴篮球俱乐部的认可，顺
利与俱乐部签下了合同。“在我受伤
的这段时间，俱乐部的领导、教练和
队友都非常照顾我，而且给我安排了
合理的训练。”刘丰搏认为，对于一名

伤员来说，这是最欣慰的事。

目前已归队训练
首个目标是通过体测

这个夏天，福建浔兴篮球俱乐部
进入了“魔鬼式训练”，每周只有半天
休息时间。这对于一支“青年军”来
说，无疑是提升基础和磨合球队的最
佳方式。由于在试训时受了伤，刘丰
搏已经在力量房待了一个月。

“虽然我一直在力量房，看不到
队友们训练，但每次在训练开始前或
者结束后，教练和队友都会跟我说训
练的内容是什么，到时候需要我在场
上做哪些任务。”刘丰搏告诉记者，他
虽然不能参与对抗训练，但也知道自
己的任务是哪些，所以非常感谢队友
和教练的理解和帮助。

近一个星期，刘丰搏终于从伤病

中走出，他开始参与到球队的高强度
队对抗中。“现在虽然已经伤愈了，但
因为太久没有高强度运动，所以肌
肉、心肺功能都在适应阶段。”不过，
刘丰搏认为，他很快就能跟上队伍的
训练节奏，看到队友训练时拼尽全力
的态度，他也非常振奋。

根据 CBA安排，福建浔兴篮球
俱乐部或将于 9月 16日（下周四）进
行体测。根据要求，只有通过体测的
运动员，才能获得新赛季CBA的“上
岗证”，否则将无法踏上 CBA赛场。
对于刚刚伤愈归来的刘丰搏而言，折
返跑是他现在最大的挑战。

“若一开始就跟着球队训练，体
测是可以轻松通过。但是，因为之前
我受了伤，所以最近要付出更多时间
进行体能恢复。”刘丰搏告诉记者，他
每天都在进行折返跑训练，现在只剩
一周的时间，他希望经过这一周的努
力训练，可以顺利通过体测，披上福
建浔兴篮球俱乐部的战袍上场比赛。

准确找到定位
用防守和篮板得到认可

“198”对于刘丰搏而言，是一个非
常神奇的数字。因为，刘丰搏的身高
是1.98米，臂展也是1.98米，而且体重
也是198斤。从另一方面来说，这也决
定了刘丰搏的定位就是小前锋。

在福建浔兴篮球俱乐部中，陈林
坚和黄毅超无疑是球队最稳定的小
前锋。陈林坚拥有联盟顶尖的三分
投射能力，是球队不可撼动的得分
手。黄毅超也拥有出色的外线手感，
同时，他在快速反击中扮演着重要的
角色，他的快攻往往让对手难以回防。

“我跟陈林坚、黄毅超，还有很多
福建队的球员都是同一批征战CBA
的，所以相互之间都有一定的了解。”
来到福建浔兴篮球俱乐部后，刘丰搏
给自己找到了定位，通过积极盯防和
篮板球拼抢得到教练组的认可，并在
进攻端的无球跑位创造更多外线投
射的机会。

在福建浔兴篮球俱乐部的教练
组中，就有一位刘丰搏非常熟悉的教
练员——崔万军。“我当时在新疆队
时，就曾经在崔指导的带领下打球。”
刘丰搏告诉记者，他对目前福建浔兴
男篮的体系也有所了解，所以应该能
够很快融入球队中。

福建浔兴男篮球员刘丰搏在力量房训练。 本报记者 秦越 摄

试训时不慎受伤 全力冲击CBA体测

刘丰搏：通过防守和拼抢获得信任
本报记者 林小杰

新华社多哈9月7日电 在7日
于多哈进行的 2022年卡塔尔世界杯
亚洲区预选赛 12强赛次轮比赛中，
日本队大迫勇也在上半场进球，中国
男足以0∶1告负，遭遇两连败。

中日两队在 12强赛首轮都输掉
比赛，中国队在多哈以 0∶3不敌澳大
利亚队，日本队则主场爆冷以 0∶1负
于阿曼队。

面对排名亚洲第一的日本队，中
国队主教练李铁排出五后卫的首发
阵容。求胜心切的日本队在上半场
发动了凌厉的攻势，半场控球率高达

78%，中国队在场上则以防守为主。
比赛开始仅两分钟，国足主力中

卫张琳芃在防守中受伤无法坚持，被
朱辰杰替换下场。第 22分钟，年仅
20岁的日本前锋久保建英突入禁区，
小角度低射击中远端立柱，中国队逃
过一劫。

在日本队久攻之下，场上僵局在
第 40分钟被打破。伊东纯也在右路
快速突破传中，大迫勇也禁区内抢点
破门，攻入全场唯一进球。

下半场，李铁接连换上阿兰、洛
国富等锋线球员，中国队开始加强

进攻，场上局面有所起色，但未能给
日本队球门造成太大威胁，日本队
将 1∶0的比分保持到终场。

本次 12强赛，中国队与日本、澳
大利亚、沙特阿拉伯、越南和阿曼队
同分在B组。小组前两名将直接晋
级世界杯决赛圈，第三名将获得参加
附加赛的资格。

同日率先开始的一场比赛中，越
南队主场以 0∶1不敌澳大利亚队，同
样遭遇两连败。

下一轮比赛，中国队将于10月7
日在阿联酋沙迦迎战越南队。

新华社堪培拉9月8日电 澳大利亚篮球联赛东
南墨尔本凤凰队 8日宣布，已与中国球员周琦签约两
年，并表示这位“巨星”的加盟有着里程碑的意义。

该队老板罗米·乔达里8日在声明中说，将周琦带
到澳大利亚篮球联赛，进一步提升了联赛和俱乐部的
国际影响力。

周琦在该俱乐部官网表示，加盟东南墨尔本凤凰
队令他感到激动。“我觉得我回到美职篮（NBA）的最好
机会，就是加盟凤凰队。”他说。

该俱乐部在介绍周琦时说，今年25岁的周琦司职
中锋，在 2016年被美职篮（NBA）休斯敦火箭队选中。
他在 2014年首次代表中国男篮出场，是国家队的常
客。

澳大利亚篮球联赛官员杰里米·洛利格在声明中
说，周琦的加盟展现了澳联赛在全球篮球界的影响
力。他还表示，本周早些时候，中国男篮国家队球员刘
传兴与布里斯班子弹队签约。而周琦的签约再次表明
澳大利亚篮球联赛是中国球员在职业生涯迈出下一步
的一个重要目的地。

凤凰队首席执行官汤米·格里尔表示，身高2.16米
的周琦，其技术特点将能使他帮助球队在今年的联赛
中位居前列。“他的梦想是回到美职篮（NBA），我们将
尽一切努力帮助他实现这一目标。”

澳大利亚篮球联赛新赛季共10支球队参赛，其中
九支来自澳大利亚，一支来自新西兰。

澳大利亚俱乐部：
中国“球星”周琦加盟
提升联赛影响力

世界杯亚洲区预选赛12强赛第二轮

中国男足0∶1不敌日本队

新华社多哈9月7日电 在7日
于多哈进行的 2022年卡塔尔世界杯
亚洲区预选赛 12强赛次轮比赛中，
中国男足以 0∶1不敌日本队，遭遇两
连败。中国队主教练李铁在赛后表
示，通过比赛看到跟亚洲最好球队的
差距，球队会通过未来一个月的调
整，在第三场比赛拿出更好的状态。

“非常感谢球员的努力，也感谢
在电视机前给球队加油的球迷朋
友。通过比赛我们看到跟亚洲最好
球队的差距。通过前两场比赛，我们
更加清楚球队的定位。球员们也会
在未来一个月进行调整。我相信在

第三场比赛来临时，球队会拿出一个
更好的状态。”李铁表示。

比赛开场阶段，中国队后卫张琳
芃就因伤无法坚持比赛，被朱辰杰替
换下场。李铁表示张琳芃的伤势看
起来比较严重，他将在 8日到医院检
查伤势严重程度。“我们对伤病做好
了预案，朱辰杰替补上场表现也非常
好。”

本场比赛中，中国队在上半场采
取五后卫防守处于全面被动，下半场
李铁换上阿兰、洛国富等多名进攻球
员，试图加强进攻。

李铁说：“球员战术执行得非常
好，展现出了战斗意志。中国队内没
有主力替补之分，我只会根据比赛状
态和要求来决定谁上场。今天无论
主力、替补都非常努力，我对球员的
拼劲很满意。”

根据亚足联公布的赛程，中国队

将于 10月 7日在阿联酋沙迦迎战同
样遭遇两连败的越南队。按照计划，
中国队将在9月8日启程飞赴沙迦。

李铁说：“希望队员把 12强赛每
一场比赛都当成人生的决赛来对待，
对阵越南队也是如此。这一个月我
们会练得非常辛苦，让球员的身体状
态上一个台阶。如果有可能，希望约
到一些比我们强的球队打热身赛。
过去两场比赛，我们和亚洲强队在节
奏上差距非常明显，这是我们需要提
高的。”

“我很幸运能够为国家踢接近
100场比赛，我又作为国家队工作人
员、助理教练、主教练经历了几十场
比赛。”李铁表示，“希望国家队变得
越来越强大，这需要我们共同努力。”

日本队主教练森保一则表示，非
常高兴球队能在首场以 0∶1输球的
情况下找回比赛状态。他说：“因为
我们的进攻，让中国队只能以防守为
主。这不是中国队的比赛方式，我们
踢得非常有进攻性。我知道中国队
会在下半场提升比赛强度，他们派上
了更多进攻球员。我们很幸运能够
在上半场取得进球，并且没有丢球。”

国足主帅李铁：
通过比赛看到差距
未来一个月会练得非常苦

0∶1输给亚洲第一日本队，从比分看，这或许是一个大多数人预
料之中、且能够接受的结果。

这是时隔17年，中国男足再次在亚洲足球最高水平的比赛中与
日本队交手。提了多少年学习日本足球，还是只有当日本队真正如
高山般站在球场对面时，带来的观感才最真实，体会才最深刻。

相比于首战0∶3不敌澳大利亚队时的进退失据，本场比赛倒是
能清晰地看出李铁的战术指导思想——前60分钟以“五后卫”稳固
防线消耗对手，后30分钟换上阿兰、洛国富等锋线球员加强进攻。
这是一个务实的比赛方针，李铁在赛后也表扬了球员们对教练组计
划的坚决执行。

但中国队在防守时未能挡住日本队潮水般的冲击，在进攻中则
无法形成有效配合撕破对手防线。或许我们的斗志并不输给对手，
球员也非常努力，但日本队球员凭借更快的脚下频率和传接球速度，
总是先中国队一步。看起来并不悬殊的比分之外，差距是全方位的。

赛后准备返回西班牙的武磊，在机场碰到了几乎一整支准备回
到各自欧洲俱乐部踢球的日本队。准确来讲应该是16人，这还不包
括因伤退出的利物浦前锋南野拓实。“我们和亚洲强队的差距确实很
大，正视差距！绝不虚度每一天！”武磊说。

前两场比赛证明，中超联赛的节奏与强度，远不能适应12强赛
级别的对抗。球员需要在高水平比赛中来保持竞技状态是业内的共
识，但除武磊外，我们其他球员在赛前以及未来一个月都只能依靠集
训来备战。这固然是因为疫情带来的旅行不便，但更是中国足球现
状下的无奈。

中国足球，再难也要走出去。可以看到，日本、澳大利亚队内也
不乏在法乙、德乙、比甲、英冠等欧洲非主流联赛效力的球员。哪怕
能在欧洲二、三流的联赛踢上比赛，也要好过闭门造车。

本届世预赛12强赛，李铁征召了32名球员，多带了几名球员，很
大一部分原因是为了让年轻球员感受大赛的氛围。与日本队赛后，
没有进入大名单的几位中国队年轻球员在记者身后感叹：“久保建英
实在太快了。”年仅20岁的久保在10岁时就远赴西班牙，高水平训练
和合理的职业规划帮助他成就了今日的天才之名。作为一名身体条
件并不出众的球员，久保建英的成功为中国的年轻球员乃至更多的
亚洲球员指明了方向。

相比起球员，李铁的排兵布阵受到了更大的质疑。两连败后，中
国足球似乎一夜间又要陷入“土帅”与“洋帅”的循环怪圈。“洋”也好

“土”也罢，中国足球的发展需要高水平本土教练是不争的事实。既
然选择给李铁一份长至2026年的合约，中国足协的管理者无疑是着
眼于长远。作为才带队参加了六场正式比赛的少帅，李铁在面对两
大强敌时没有亮眼表现，或许我们不必过分苛责。但国家队比赛就
是如此，一切以结果为导向，容错空间极小。等待年轻教练成长必定
有阵痛，这首先要考验决策者的勇气和定力。

客观来看，李铁第二场比赛的安排要好于第一场，中国队在比赛
后半段逐渐找到了节奏。距离下一场比赛还有一个月时间，李铁说，

“我们会练得非常辛苦”。李铁的勤奋程度不用怀疑，但他需要做的
还有很多。疏导球员心理、打磨比赛细节、增加训练强度，都是当务
之急。与越南队的比赛，李铁和他的球队已不容有失。

有差距不可怕，连续败给小组最强的两个对手也还不会扼杀晋
级世界杯的全部希望。只有知不足而奋进，望山远而前行，中国男足
才能在这届12强赛，甚至更长远的未来走得更好。

新华社多哈9月8日电

国足两连败之后

人 物 专 访

评 论

福建三人女篮全运会小组赛赛程

新华社东京9月8日电 据日本媒体报道，东京
奥运会和残奥会结束后，东京奥组委的员工将在10月
份从最多时的7000人减少到大约1100人，整个奥组委
预计在明年6月解散。

据《日经新闻》透露，尽管东京奥运会和残奥会
总体上亏损已成定局，但具体亏损的金额是多少，还
需要明年 4月才能确定。东京奥组委首席执行官武
藤敏郎在残奥会结束后也表示，现在无法推算亏损
的规模。

由于禁止观众入场观看比赛，仅仅门票一项，东京
奥组委的损失就可能达到 8亿美元，约占奥组委原计
划总收入的 10%。另外，防疫措施也都增加了大量的
人力物力，这也让预算大大增加。

东京奥运会延期一年使总预算由最初的1.35万亿
日元（约合 130 亿美元）增加到 1.644万亿日元（约合
158.2亿美元）。

东京奥组委
预计明年6月解散


